
**La colonización antioqueña
en el occidente de Colombia**

JAMES J. PARSONS

BANCO DE LA REPÚBLICA / EL ÁNCORA EDITORES

CONTENIDO

PREFACIO A LA CUARTA EDICIÓN	9
PREFACIO A LA TERCERA EDICIÓN	13
<i>CAPÍTULO I</i>	
EL PUEBLO	21
<i>CAPÍTULO II</i>	
EL ESCENARIO NATURAL	33
<i>CAPÍTULO III</i>	
LOS ABORÍGENES	60
<i>CAPÍTULO IV</i>	
LAS MINAS ESPAÑOLAS Y LA MANO DE OBRA	71
<i>CAPÍTULO V</i>	
ESTABLECIMIENTO DE LA AGRICULTURA COLONIAL	104
<i>CAPÍTULO VI</i>	
LA COLONIZACIÓN ANTIOQUEÑA MODERNA	114
<i>CAPÍTULO VII</i>	
POLÍTICA Y PLAN DE ACCIÓN SOBRE TIERRAS PÚBLICAS	152
<i>CAPÍTULO VIII</i>	
EL CRECIMIENTO DE LA POBLACIÓN	160

<i>CAPÍTULO IX</i> LA BASE AGRÍCOLA DE LA OCUPACIÓN	169
<i>CAPÍTULO X</i> EL CAFÉ	205
<i>CAPÍTULO XI</i> TRANSPORTES	229
<i>CAPÍTULO XII</i> LA ERA INDUSTRIAL NUEVA	254
BIBLIOGRAFÍA	275
ÍNDICE ONOMÁSTICO	289

PREFACIO

A LA CUARTA EDICIÓN

Estoy encantado, orgulloso y no poco sorprendido de que mi disertación doctoral, escrita hace medio siglo sobre lo que me aventuré a llamar la colonización antioqueña, haya sido seleccionada para hacer parte de esta colección de historia de Colombia que están publicando conjuntamente El Áncora Editores y el Banco de la República. La presenté originalmente, y de manera bastante tentativa, como un ejercicio académico tendiente a obtener un doctorado que después se convirtió en el inicio de toda una vida dedicada a la investigación y a la enseñanza universitaria.

Ni siquiera en mis sueños más delirantes me hubiera imaginado que esta obra, que ya va por su cuarta edición en español, sería recibida con tanta generosidad por parte del público colombiano y, en particular, por parte de los antioqueños, de cuya hospitalidad abusé durante tanto tiempo. Entonces como ahora me doy perfecta cuenta de que ellos sabrán siempre mucho más que yo, y que cualquier otro observador extranjero, acerca de ellos mismos y de su montañosa tierra natal. Por lo tanto, en el momento de escribir esta disertación sólo aspiraba, en el mejor de los casos, a satisfacer las exigencias de mis profesores y a familiarizar a unos cuantos norteamericanos con la geografía histórica y cultural de esta intrigante esquina de América del Sur.

La primera edición en inglés apareció en 1949 en la serie *Ibero-Americana* de la editorial de la Universidad de California en Berkeley. El volumen que el lector tiene en sus manos se deriva de la traducción que en 1950 realizara el respetado historiador, estadista y médico

Emilio Robledo. Ha sido actualizado con materiales provenientes de la edición en inglés de 1968, publicada por la misma universidad.

Me tropecé con la idea de la colonización como tema central de este libro por pura casualidad. Mi plan original, que era estudiar la geografía del cultivo del café, fue abandonado tan pronto como supe algo más acerca del drama que significó el desarrollo de la colonización antioqueña desde el Valle de Aburrá y el oriente del departamento hasta las áreas contiguas de la Cordillera de los Andes. Se me ocurrió que ahí había un tema novedoso, excitante y atractivo alrededor del cual podía organizar mis observaciones y lecturas, y que ofrecía incluso algunos paralelos y contrapuntos con las experiencias de frontera del oeste norteamericano que me habían intrigado durante tanto tiempo.

Desde cuando se imprimió por primera vez esta obra ha aumentado de manera muy considerable el interés por lo que al parecer se conoce popularmente en Colombia con el nombre de *la colonización*. En el extenso prefacio a la anterior edición en español, incluido en las páginas que siguen, tuve la oportunidad de comentar acerca del notable florecimiento de los trabajos académicos y populares sobre el tema. Esta literatura ha seguido creciendo a un ritmo asombroso. Entre los ejemplos recientes más importantes están las actas publicadas de dos simposios sobre la colonización antioqueña. El primero de ellos fue patrocinado por la Fundación Antioqueña de Estudios Sociales (FAES) en 1978, y el segundo por FIDUCAL, de Manizales, en 1987. Incurriría en un descuido imperdonable si no mencionara también la colección de 49 ensayos recopilados por Jorge Orlando Melo bajo el título de *Historia de Antioquia* (Medellín, 1988), que reúne las contribuciones de los más distinguidos historiadores y humanistas colombianos.

Soy un geógrafo, no un historiador. Como tal he querido enfatizar en este libro la relación que ha existido a lo largo del tiempo entre el pueblo de Antioquia la Grande y su entorno bio-físico, inclinándome a considerar sus orígenes, su dispersión y su distribución geográfica. Una de mis mayores preocupaciones ha sido el paisaje visible y tangible y la manera como ha sido moldeado por la acción humana. Mi enfoque, histórico y ecológico, se ha centrado en los recursos

naturales y en el uso que el hombre le ha dado a la tierra, ya sea para destinarla a la minería, la agricultura, el transporte o la manufactura. Hay aquí muy poco acerca de las personalidades individuales o acerca del gobierno y la política, la educación, la religión, las artes y las letras, o incluso acerca de las ciudades y del proceso de urbanización de grandes áreas del departamento. Mis inquietudes coinciden más bien con la tradición de los “grandes” de la geografía colombiana del pasado: Humboldt, Caldas, Codazzi, Reclus. Me anima el hecho de que mi tema esté recuperando hoy en Colombia el lugar que antes ocupó entre las principales ramas de la educación y la enseñanza humanísticas. Ningún país y ningún pueblo ofrecen una perspectiva más excitante a aquellos curiosos entre nosotros para quienes la tierra encierra todavía una significación muy especial.

James Parsons

Agosto de 1996